

FICHA RIESGO PAÍS

ANTIGUA Y BARBUDA

Actualización: 18 Julio 2018



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Antiguas colonias británicas, estas dos islas lograron la independencia en 1981 en el seno de la Commonwealth. El Gobernador General representa en las islas a la Reina Isabel II, quien ostenta la Jefatura del Estado. La isla de Barbuda tiene una relativa autonomía. El entorno político es muy estable.
- Democracia parlamentaria (sistema legislativo bicameral con elecciones cada 5 años).
- Victoria del Partido Laborista (ABLP), encabezado por el primer ministro Gaston Browne, en las elecciones de marzo de 2018. La oposición, liderada por Partido Unido del Progreso (UPP), no gobierna desde 2009. El partido laborista goza de una amplia mayoría en el parlamento (15 de 17 escaños en la cámara baja).
- A pesar de que es un país con un índice de desarrollo humano elevado (puntúa un 0,78), aún persiste la pobreza (20% población) y la desigualdad. Además presenta un elevado desempleo juvenil (34%) muy por encima de las tasas de desempleo general (13,9%).

RELACIONES EXTERIORES

- Junto con otros ocho pequeños estados insulares, pertenece a la Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS en sus siglas inglesas) y al CARICOM. Ambas organizaciones están inmersas en un proceso de integración regional. Comparte el dólar del Caribe Oriental, que está respaldado por el Banco Central del Caribe Oriental. Dentro de la OECS es junto con Santa Lucía (22% del total) la economía de mayor tamaño (21% del PIB total) y renta per cápita.
- Tensiones con Estados Unidos, tras el cierre de tres páginas web de apuestas online ubicadas en Antigua y la prohibición de ofrecer sus servicios a ciudadanos americanos. En 2005 la OMC falló a favor de Antigua y Barbuda, dictaminando que Antigua podría compensar las pérdidas generadas vía descuentos en los pagos anuales en derechos de propiedad intelectual a empresas estadounidenses.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Economía de pequeño tamaño (1.524 mill.\$) con una renta per cápita alta (13.400). Tras el cierre en los años 70 de las industrias tradicionales de azúcar y algodón, el sector servicios paso a ser la principal fuente de ingresos. También fue en el pasado un paraíso fiscal, lo que ha permitido el desarrollo de la banca offshore y del sector de apuestas online.
- Economía de servicios (77% del PIB), donde el turismo es el principal motor del crecimiento (16% del PIB). La construcción está aumentando su participación en el PIB (11,4% en 2017). A diferencia de las islas vecinas, la agricultura (2% del PIB) es poco relevante. La mayor agilidad respecto al registro de la propiedad se refleja en la mejora del índice de Doing Business desde el puesto 113 al 107 (2018).
- En 2017 el crecimiento se redujo a la mitad (2,8%) como consecuencia de la caída del turismo causada por el paso del huracán Irma en septiembre de 2017. El 95% de las infraestructuras en Barbuda quedaron destruidas (daños por valor de 300 mill.\$, equivalente a un tercio del PIB). Aceleración económica en 2018, empujada por los proyectos de reconstrucción de Barbuda y el impulso de la inversión privada en el sector de la construcción.
- Sistema bancario mayoritariamente de capital extranjero (70% del total), enfocado a la banca comercial y con un elevado ratio de capital (37,7%). Caída de la tasa de morosidad (7,7%) y del crédito al sector privado (1,6%). Preocupante retirada de los servicios de corresponsalía por su baja rentabilidad financiera, lo que ha causado un deterioro del clima de negocios, retrasos en la toma de decisiones de inversión e incrementado los costes de los servicios de banca internacional.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Ambiciosa política fiscal en 2005 que supuso la reintroducción de la gran mayoría de impuestos. No obstante, en 2017 el déficit fiscal aumentó (pasando del 0,14% al 3,5% del PIB), debido principalmente al declive de los ingresos de capital. También cayó la recaudación de los ingresos no fiscales (32,6%) los impuestos a las rentas (96% por la derogación del impuesto en julio 2016) y los aranceles (20,7%). Este déficit se financió mediante la emisión de bonos del Tesoro y préstamos multilaterales. Se prevé un aumento del déficit en 2018 a causa del incremento del gasto público (para la reconstrucción de la isla de Barbuda) y del nivel de deuda pública (86,8% del PIB en 2017).
- Comparte con los demás miembros de la Unión Monetaria del Caribe Oriental una moneda común con un tipo de cambio fijo, el dólar del Caribe Oriental (1US\$=2,7EC\$), lo que reduce el riesgo de transferencia. La política monetaria del Easter Caribbean Central Bank (ECCB) ha priorizado la defensa del tipo de cambio fijo, aprovechando la estabilidad monetaria y una inflación controlada que en 2017 fue del 2,4% del PIB. Sistema común de reservas internacionales, que ascendieron a 1.782 mill.\$ (2017) y que corresponden a 6,4 meses de importaciones.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Escasez de fuentes estadísticas. Economía abierta (tasa de apertura del 55%) con un elevado déficit comercial (29% del PIB) que se compensa con el superávit en la balanza de servicios (36% del PIB). Histórico déficit por cuenta corriente, excepto breve periodo de superávit entre 2014 y 2016. Volvió a ser deficitaria en 2017 (6,9% del PIB). La inversión directa extranjera cubre más de la mitad del déficit exterior.
- El turismo genera aproximadamente un 70% de los ingresos externos. También presta servicios de bandera de conveniencia, que suponen una fuente secundaria de ingresos externos. Destacan las importaciones para la reexportación de equipos de transporte (31% del total) y petróleo refinado (13% del total). La dependencia de las importaciones de petróleo afecta negativamente al coste de la energía. Reino Unido absorbe el 53% de las exportaciones, seguido de España (13%).

DEUDA EXTERIOR

- En septiembre de 2010 el Club de París acordó una reestructuración de deuda por valor de 117 mill.\$, poco después de que Antigua y Barbuda firmase un acuerdo de crédito stand-by con el FMI.
- La deuda externa ha crecido en valor nominal (pasando de 1216 a 1253 mill.\$ entre 2016 y 2017), si bien en relación al PIB disminuyó (de 83,3% a 82,2% del PIB). El ratio del servicio fue del 15,5% de los ingresos externos. El 48% de la deuda está denominada en moneda extranjera. Niveles de deuda preocupantes, que superan ampliamente el objetivo de 60% del PIB del ECCU para 2030. Al ser un país de renta alta no puede obtener financiación concesional. En 2017 han aumentado los retrasos en los pagos de la deuda (alcanzando al 5,9% del PIB).
- El Club de París alerta de la acumulación de atrasos y la comparabilidad de trato (especialmente con China). Por ello se insta al gobierno a llegar a un acuerdo con el FMI para así poder negociar una refinanciación, algo que las autoridades no parece que contemplen.



CONCLUSIONES

Entorno político estable con alternancia de poder; el partido laborista (ABLP) gobierna desde 2009. Como problemas estructurales destacan la fuerte dependencia del turismo, la vulnerabilidad ante los desastres naturales, el elevado nivel de deuda pública y la dependencia del suministro exterior de hidrocarburos, que encarece el coste energético. La caída del turismo (principal fuente de ingresos) causada por el paso del huracán Irma produjo una desaceleración de la economía en 2017. No obstante, gracias a las labores de reconstrucción se prevé una recuperación del turismo. Del mismo modo, estas labores de reconstrucción potencian los riesgos derivados del incremento del gasto público, el déficit fiscal y el volumen de deuda en condiciones no concesionales.

POBLACIÓN: 102.000 habs.
RENTA PER CÁPITA: 14.170 \$ (2017)

